

# OMA Newsletter

Bulletin de liaison, de veille et d'analyse

09 Mai 2020  
Numéro 3/2020

OMA Maroc  
Siège : Rabat

[omamarocsecretariat@gmail.com](mailto:omamarocsecretariat@gmail.com)  
 Organisation OMA-Maroc siège

## DANS CE NUMÉRO

1. Editorial
2. Covid-19 : l'OMS Europe appelle à des mesures d'urgence devant la flambée des violences domestiques
3. Washington prêt à coopérer avec l'OMS pour lutter contre la polio
4. RDC : près de 700 violations des droits de l'homme recensées courant mars 2020 par l'ONU
5. Baisse de plus de 23% de transferts d'argent vers l'Afrique selon la BM
6. Coronavirus : cinq questions à Mohamed H'Midouche

**Il suffit seulement de relever les défis d'ordre organisationnels pour que l'intégration africaine devienne une réalité**

## Editorial

Par Dr Najib KETTANI  
Président Fondateur

### Le covid-19 renforce la vision et la nécessité de l'intégration africaine

Qui pouvait s'attendre à ce qu'un jour les pays africains, pratiquement tous dépendant de l'importation massive des produits de consommation de l'extérieur de leurs frontières, soient mis devant un fait accompli, celui de la fermeture quasi-générale des frontières au niveau mondial, consécutive à la lutte contre la pandémie du Coronavirus !

Les diverses stratégies anti-Covid-19 mises en place par certains pays consistent à instaurer des restrictions à l'exportation de médicaments et dispositifs médicaux ou encore l'arrêt de l'exportation du blé par d'autres, donnent raison à l'OMA qui, depuis sa création, milite pour que l'Afrique sorte de sa dépendance extérieure et se prenne elle-même en charge.

D'ailleurs la dernière manifestation organisée par la section de l'OMA au Benin le 27 Février dernier, à laquelle une délégation de l'OMA siège a pris part, dans le cadre de la caravane de l'OMA relative à l'intégration africaine, prend ainsi tout son sens.

Les Africains doivent s'approprier l'idée de l'intégration africaine et veiller à la mettre en place le plus rapidement possible. Différents secteurs stratégiques doivent être prioritaires, c'est là notre conviction.

La vision de l'OMA est non seulement de favoriser l'éclosion des potentiels qui sommeillent au sein des populations africaines, mais aussi de faire prendre conscience de ce qui peut être fait au niveau communautaire et qui soit salutaire pour chacun de nos pays. Dieu sait que ce ne sont pas les richesses, aussi bien humaines que naturelles, qui manquent à notre continent, bien au contraire.

Il nous suffit seulement de relever les défis d'ordre organisationnels pour que l'intégration africaine, tant attendue, devienne une réalité, au bonheur des ressortissants du continent.

Ce sont nos vœux pour une intégration africaine globale et tout azimut.

## Covid-19 : l'OMS Europe appelle à des mesures d'urgences devant la flambée des violences domestiques

Dans de nombreux pays d'Europe, les violences infligées par un proche contre les femmes et les hommes, et contre les enfants ont augmenté « *dans tous les types d'urgence* », pendant le confinement, selon l'OMS Europe. L'institution invite les gouvernements concernés « de prendre des mesures en urgence pour prévenir ces violences, protéger et prendre en charge les victimes ».

Vraisemblablement, le confinement instauré dans le cadre des mesures prises pour limiter la propagation du Covid-19 ne serait pas le bienvenu dans plusieurs ménages où la paix était déjà une denrée rare. « *En situation de confinement, les femmes et les enfants sont (...) plus exposés aux agresseurs à la maison* », indique l'OMS.

D'après OMS Europe, avant le confinement, une femme sur quatre et un enfant sur trois étaient victimes de violences physiques et/ou sexuelles pendant sa vie.

**« En situation de confinement, les femmes et les enfants sont (...) plus exposés aux agresseurs à la maison »**

## Washington prêt à coopérer avec l'OMS pour lutter contre la polio

En dépit de la polémique entre les Etats-Unis et l'OMS sur le coronavirus, et de la décision américaine de geler son financement à cet organe onusien, Mike Pompeo a indiqué jeudi 7 mai que son pays est disposé à coopérer dans le cadre de la lutte contre la polio.

Le secrétaire d'État américain a expliqué, dans un autre entretien avec l'animateur radio conservateur Chris Stigall, qu'il fallait « *regarder s'il y a des choses auxquelles nous devrions continuer de participer parce que (l'OMS) fait du bon travail sur la polio ou d'autres choses* ».

Des experts de la santé estiment que les interruptions des programmes de vaccination du fait de la pandémie de Covid-19 pourraient entraîner de nouvelles flambées épidémiques de polio.

*Selon une nouvelle étude de l'OMS Afrique, si les mesures barrières et de confinement pour lutter contre le Covid-19 échouent en Afrique, 83.000 à 190.000 personnes pourraient y perdre leur vie, tandis que 29 à 44 millions pourraient être infectées au cours de la 1ère année.*



**World Health Organization**

## RDC : près de 700 violations des droits de l'homme recensées courant mars 2020 par l'ONU

Le Bureau conjoint des Nations unies aux droits de l'homme (BCNUDH) a documenté, durant le mois de mars en République démocratique du Congo (RDC), 681 violations des droits de l'homme sur tout le territoire, « soit une augmentation de 6% par rapport au mois de février (642 violations) ».

Le rapport du BCNUDH, publié le 6 mai à Kinshasa, incrimine particulièrement les agents de l'Etat des groupes armés.

Au compte des agents de l'Etat, le BCNUDH indexe les qui seraient *responsables* de 289 violations, soit 42% des cas ». Ces derniers sont également « auteurs des exécutions extrajudiciaires d'au moins 28 personnes, dont trois femmes et un enfant ».

Les groupes armés, eux, seraient responsables « de 392 atteintes aux droits de l'homme, soit près de 58% des cas » et « auteurs des exécutions sommaires d'au moins 227 personnes, dont 37 femmes et 15 enfants ».

L'ONU a toujours recommandé aux autorités congolaises de mener des enquêtes approfondies sur toutes ces violations afin que leurs auteurs soient poursuivis. Le ministre congolais des Droits humains a dit, mercredi, que Kinshasa est « favorable à ce que les auteurs de ces violations rendent compte devant les juridictions compétentes ».



**Le rapport de l'ONU incrimine aussi bien les agents de l'Etat (agents de la Police nationale et les militaires des Forces armées) que les groupes armés**

## Baisse de plus de 23% de transferts d'argent vers l'Afrique, selon la Banque mondiale

La Banque mondiale prévoit une chute de plus de 23% des transferts d'argent vers le continent africain à cause de la pandémie de coronavirus. « Un niveau sans précédent depuis les années 1980 », estime un expert de la Banque.

Le montant des envois estimé à 48 milliards de dollars pourrait chuter à 37 milliards de dollars. Nombreux Africains de la diaspora évoluant en Europe ou aux Etats-Unis ont perdu leur emploi ou subissent des coupes salariales, en raison des impacts de la pandémie sur les économies à travers le monde.

Pourtant plusieurs familles dans le continent dépendent de ces aides venant de leurs fils expatriés.



## Coronavirus: Cinq questions à Mohamed H'Midouche

*L'OMA se propose de reproduire l'interview accordée à la MAP par le vice-Président exécutif de l'Académie diplomatique africaine (ADA), M. Mohamed H'Midouche, qui revient sur l'initiative royale visant à limiter la propagation de la pandémie du COVID-19 en Afrique, les défis sanitaires et économiques auxquels font face les pays africains et les principaux enseignements que l'Afrique pourrait tirer de cette pandémie*



*1. SM le Roi Mohammed VI a proposé le lancement d'une initiative africaine conjointe pour limiter la propagation de l'épidémie de coronavirus. Pourriez-vous nous dire un mot à ce sujet ?*

La nouvelle initiative africaine de Sa Majesté le Roi Mohammed VI pour atténuer la propagation de la pandémie liée au COVID-19 en Afrique vient s'ajouter au palmarès des nombreuses initiatives royales concrètes en faveur de notre continent portant sur plusieurs

problématiques d'intérêt stratégique et politique.

L'approche participative, qui sous-tend cette initiative, s'inspire des méthodes de management les plus modernes, à savoir, le partages des "best practices", l'adoption d'une approche de gestion axée sur les résultats comportant des Indicateurs de Performance qui faciliteraient le suivi et l'évaluation de la matrice des actions qui seront approuvées et adoptées par les Chefs d'État africains dans les prochaines semaines.

Cette approche est non seulement pratique et réaliste, mais elle est aussi inclusive et de bon sens. En définitive, elle permettra aux pays africains de procéder à une évaluation objective et chiffrée de l'impact de la pandémie du Coronavirus sur leurs économies respectives tant sur le plan domestique que régional et international, la préparation d'une matrice des mesures qu'il conviendrait de prendre à court, moyen et long terme, l'élaboration d'un plan de financement tenant compte des ressources disponibles au niveau de chaque État et mobilisables dans l'immediat, d'évaluer les besoins en de-

vises mobilisables à l'international sous toutes les formes (aide d'urgence gratuite en espèces et/ou en natures, levée de fonds sur les marchés domestiques et à travers les bourses africaines, le lancement d'emprunts à des taux concessionnels ou nuls ...).

Cette initiative vient s'ajouter au palmarès des nombreuses initiatives royales concrètes en faveur du continent africain portant sur plusieurs problématiques d'intérêt stratégique et politique. On peut citer notamment dans ce cadre l'annonce unilatérale de l'annulation du stock de la dette des pays africains lors du Sommet Arabo-Africain du Caire en l'an 2000, la proposition et l'adoption du Plan d'action relatif à la sauvegarde de l'environnement en Afrique lors de la COP21, ainsi que les fréquentes visites officielles royales dans une trentaine de pays subsahariens au cours des deux dernières décennies qui se sont concrétisées par la signature de plus de 1.000 accords de coopération et la mise en œuvre de divers projets dans des domaines très variés.

(A suivre)

## Nos remerciements à ceux qui ont salué la création de la Newsletter de l'OMA

Nous partageons ci-après quelques extraits des félicitations qui ont été adressées

● A propos du Bulletin d'information de l'OMA, cela constitue, bien entendu, une assise de 1er choix de communication, de partage et inéluctablement de notre stratégie panafricaine dans le continent. Forte de son implantation dans une vingtaine de pays, d'une renommée empreinte d'efficacité et de sagesse, alliant en son sein l'académicien chevronné au militant puissamment rodé de la société civile, l'OMA à travers ce Bulletin, se positionne désormais comme source intarissable de projets et d'initiatives à l'avantage du citoyen africain.

Plus qu'hier, et partant du contexte de cette pandémie Covid-19 et le bouleversement mondial induit, notre continent doit tirer les enseignements nécessaires pour se reconstruire sur un paradigme de solidarité et de mutualité sincères, à toutes épreuves, et quelque soient les circonstances. Plus que jamais, l'Afrique

ne doit compter aujourd'hui que sur elle-même, et édifier un rempart solide pour ses enfants contre toutes sortes de dangers, qu'ils soient invisibles ou dissimulés.

Le Maroc en mobilisant d'une seule voie, à l'initiative de Sa Majesté le Roi Mohammed VI, l'ensemble des forces vives de la nation, a donné lors de cette crise sanitaire inédite, une parfaite illustration, citée en exemple par tous, d'un top management de ses propres ressources, que la vie humaine compte plus que toutes autres choses et sans doute, va rétablir le cours de son économie sur un nouveau logiciel de développement déjà mis en focus bien au paravent par notre souverain et dont la dimension ne peut être qu'africaine.

Dr Farid Ferhat  
SG de l'OMA, Maroc

● Toutes mes félicitations pour ce bulletin de liaison de l'OMA qui vient opportunément à son heure dans un contexte géopolitique très particulier sur lequel je reviendrai avec vous. Sans donner l'impression de vous flatter, mon cher ami (Najib Kettani), vous avez des mérites inestimables et vous êtes une profonde source d'inspiration pour le genre humain. Le Bon Dieu vous rétribuera pour toutes les initiatives que vous avez jusque-là prises, dont personne ne peut empêcher le triomphe. Encore une fois, félicitations et à bientôt.

Socrate Diallo  
DG CEDS

● Monsieur le président nous vous remercions de cette initiative louable à plusieurs titres et je pense personnellement que notre organisation en était orpheline. Je souhaite la bienvenue à ce magazine qui va à coup sûr maintenir la flamme de notre organisation allumée. Il était nécessaire et important d'y penser

Yves Foalem - Membre OMA -Bureau

● Bienvenue au nouveau-né.

Mr le President Najib Kettani et cher ami, je voudrais ici te congratuler pour cet effort additionnel et si louable. Je sais que tu ne te lasseras jamais de servir par tous moyens la cause marocaine dans sa dimension africaine et la cause africaine comme extension de la politique marocaine. Tous mes respects doublés de mon admiration.

Jamal Chafra-Vice President Africa Rise Business Federation  
Hong Kong, China

Votre bulletin dans vos comptes WhatsApp sur la page Facebook  
de l'OMA Maroc siège, tous les mardis et samedis



OMA, l'ONG à vocation intercontinentale pour le développement des échanges culturels, la valorisation des potentialités humaines, la promotion et la consolidation de l'intégration inter-africaine.

Outre le Maroc, l'OMA un enracinement profond en Afrique :

- **Afrique de l'Ouest** : Benin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Ghana, Guinée Bissau, Mali, Sénégal

- **Afrique Centrale** : Bureau du Cameroun et CEEAC (Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale) regroupant l'Angola, Burundi, Cameroun, Congo, Gabon, Guinée Équatoriale, la République Démocratique du Congo, Rwanda, Sao Tomé et Principe, Tchad.